



PREPARATORIO PENSAMIENTO CONTABLE

**ENSAYO DE LA RELACION EXISTENTE ENTRE FINANCIARIZACION Y EL MARCO
CONCEPTUAL DE LAS NORMAS NIIF**

YENY PATRICIA ORTEGA ELVIRA

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN

FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS, ADMINISTRATIVAS Y CONTABLES

CONTADURIA PÚBLICA

POPAYAN-CAUCA

2019

RELACIÓN ENTRE FINANCIARIZACIÓN Y NORMAS INTERNACIONALES DE CONTABILIDAD

RESUMEN

Este ensayo busca la relación existente entre las Financiarización y el Marco Conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera, donde la globalización en el contexto económico con un modelo capitalista, han ejercido gran influencia en la estructura y la práctica contable.

Comprende además temas relacionados como: Origen del Capitalismo Financiero, Financiarización, también una breve reseña histórica del Marco Conceptual de las Normas NIIF y su objeto que va direccionado a cumplir necesidades de usuarios, lo anterior basándome en textos y dando apreciaciones personales.

Palabras Clave: Globalización, Financiarización, Capital Financiero, Financiarización contable Marco Conceptual.

INTRODUCCIÓN

Hoy en día hemos es muy común hablar acerca de la globalización económica y más aun teniendo presente que los países cada vez a través de acuerdos bilaterales, unilaterales, multilaterales y demás buscan cerrar las brechas entre unos y otros. Por ello es importante definir este concepto de “globalización económica” partiendo de que se trata de la integración económica, financiera, comercial, tecnológica, social, cultural de la información y las comunicaciones de todos los países del mundo, a través de elementos tecnológicos que han provocado entre otras cosas el desarrollo del capitalismo financiero.

Dentro de estos cambios y lo que ha traído consigo el capitalismo financiero, se tienen las técnicas y metodologías de las finanzas (financiarización), los cambios que se han originado en la teoría y la practica contable, con las normas internacionales de información financiera (NIIF) que se deben ajustar al contexto económico globalizado.

DESARROLLO

Capitalismo financiero

El capitalismo financiero, es el aumento de la rentabilidad, a través de ahorros, para ser trasladadas a un mercado financiero, nace por la búsqueda continua de ganancias en el mercado financiero a través de divisas, acciones y otros productos financieros, pasando por encima del sector productivo, que se ve cada vez más subyugado a la dinámica inestable del sector financiero.

Surgió por la necesidad de los agentes económicos de encontrar nuevas fuentes de financiación, dado que, las empresas necesitaban un alto volumen de capital para comprar nuevas tecnologías que permitieran la circulación de grandes masas monetarias en tiempo real y para facilitar la concentración de las organizaciones cuya finalidad es controlar los mercados, en otras palabras, monopolizar.

El monopolio consiste, en que cualquier agente económico, tiene el poder absoluto de algún producto, bien o servicio que no tiene sustitutos. Estos monopolios controlan la producción y por lo tanto determinan los precios, por medio de la curva de demanda. Los monopolios buscan la maximización de utilidades. (Roldán, 2019)

Marco conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF).

El marco conceptual fue emitido por primera vez en el año 1983, es una guía que permite aclarar o resolver las interpretaciones que se le dan a la norma y determina cuales son las pautas o pasos que se deben seguir, para el ejercicio de la información financiera.

En este entorno global y competitivo, se torna importante establecer normas para darle un adecuado manejo al efectivo y a las cuentas que deben ser preparadas y presentadas por las

empresas, por medio de los Informes o Estados Financieros, los cuales deben proporcionar una información clara y útil a una gran cantidad de usuarios externos de todo el mundo, para que ellos tomen decisiones de tipo económico de la situación financiera de las empresas.

El nuevo marco conceptual fue formulado en el año 2010 y su objeto es: “proporcionar información financiera sobre la entidad que informa que sea útil a los inversores, prestamistas y otros acreedores existentes y potenciales para tomar decisiones sobre el suministro de recursos a la entidad” (Foundation, 2001)

Con lo anterior se puede deducir que los principios contables actuales, ya no se enfocan en la disciplina social contable, es decir, la que estaba en función de identificar y determinar la riqueza a través de los procesos productivos. Ahora el nuevo modelo contable NIIF-IASB es una herramienta de la financiarización económica, lo que busca es la satisfacción de inversionistas, prestamistas bancarios, empleados, clientes y otros acreedores.

Estructura del marco conceptual

TEMA	SUBTEMA
Objetivo de la Información Financiera de propósito general.	Objetivo, utilidad y limitaciones de la información financiera de propósito general. Información sobre los recursos económicos, los derechos de los acreedores y los cambios de estos de la entidad que informa.
Características cualitativas de la Información Financiera Útil.	<p>Características fundamentales: Relevancia. Representación fiel. Aplicación de las características cualitativas fundamentales.</p> <p>Características de mejora: Comparabilidad. Verificabilidad. Oportunidad.</p>

	Comprensibilidad. Aplicación de las características de mejora. La restricción del costo en la información financiera útil.
La entidad que informa.	
El marco conceptual	Hipótesis fundamentales. hipótesis de negocio en marcha. Los Elementos de los Estados Financieros Reconocimiento de los Estados Financieros. Medición de los Estados Financieros. Conceptos de Capital y mantenimiento de capital.

Tomado de (Jacinto;2015)

El contenido de la tabla anterior muestra la estructura del Marco Conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera y se evidencia que tanto las características como objetivos, se enfocan hacia los Estados Financieros, basados en el paradigma de la utilidad que es orientada a satisfacer las necesidades de los usuarios para la mejor toma de decisiones.

Uno de los organismos que ha influenciado en la elaboración del marco conceptual de las normas NIIF, es la Organización Internacional de Comisiones de Valores y Bolsa (IOSCO), esta es una organización internacional que representa al Capital Financiero. (Alvarez, 2018)

Esta influencia provoco fuertes debates y se realizaron cambios en las NIC, y se agregaron otras como 32, 33, 36, 40 y 41, en las cuales se posiciona el valor razonable como medida prioritaria.

Hoy en día el valor razonable ha cobrado mayor presencia e importancia, ya que se fundamenta en la intención del mercado. Como lo indica el OB19 del marco conceptual: “La información sobre el rendimiento financiero de la entidad que informa durante un periodo puede también indicar la medida en que sucesos tales como los cambios en los precios de mercado o las tasas de interés han incrementado o disminuido los recursos económicos y los derechos de los

acreedores de la entidad, afectando a la capacidad de la entidad para generar entradas de efectivo netas”. (Foundation, 2001)

Financiarización

“la financiarización se refiere a la creciente importancia de los intereses financieros, los mercados financieros y los agentes e instituciones financieras en el funcionamiento de las economías nacionales e internacionales”. (Epstein, 2005)

Según (Moreno, 2005) En los últimos 30 años surgió una transformación en la economía capitalista, la financiarización, es la tendencia económica de la actualidad, es el incremento del poder financiero en lo económico, político y social, es el resultado del neoliberalismo dominante de la década de los 70, en esta época se evidenciaron grandes variaciones o cambios en el capitalismo. Uno de ellos fue la crisis de las políticas Keynesianas y el fin del fordismo dándole más poder al capitalismo financiero, el otro hecho importante fue la ruptura de los acuerdos internacionales de Bretton Woods, en donde se establecían las normas y reglas que regirían el comercio internacional entre los países industrializados. Estados Unidos rompió el acuerdo por un déficit comercial tras la guerra fría.

Tiene como característica particular, que las empresas con un modelo capitalista se han orientado hacia los mercados financieros y los bancos se han convertido en intermediarios financieros, puesto que, captan el dinero ahorrado de los particulares para luego reinvertirlo.

En otras palabras la financiarización es la superioridad del capital financiero (accionistas, los tenedores de capital de dinero, inversionistas, bancos, aseguradores de riesgos, entre otros) sobre el capital productivo, esto busca como lo mencionaba anteriormente la maximización del valor especialmente de acciones de las organizaciones a corto plazo, esta tendencia no solo está en el

ámbito económico, sino que también tiene aspectos perjudiciales para el mundo del trabajo, es una economía financiera dañina, que beneficia a sectores y países desarrollados, porque siempre busca favorecer a los ricos.

Esta nueva tendencia de la económica, consiste en que la esfera financiera crece mucho más rápido que la esfera real, productiva, despegándose de ella, ya que se trata de actividades esencialmente especulativas. Esta es una de las principales características del capitalismo neoliberal, impulsada por la desregulación y liberalización financiera, y está en el origen de las crisis financieras recurrentes durante las últimas décadas, algunas de las cuales han desembocado en recesiones económicas. (Sanabria, 2012)

El fenómeno económico que se ha producido en los mercados, en gran parte es gracias a la especulación y se da por el proceso de desarrollo de la globalización, que actúa como eje principal de la crisis periódica del capitalismo.

Es así como el capital y su valor se han dirigido fundamentalmente hacia el mercado financiero, alejados de la actividad de producción real, esto ha llevado a que las actividades se han financiarizado, dando lugar a diferentes inconvenientes económicos, que se han evidenciado en la disminución de la demanda, la ralentización del crecimiento y una reconcentración económica de gran escala, a su vez las políticas económicas y monetarias de los países y bancos centrales van dirigidos a facilitar esta configuración económica que ha traído altas tasas de desempleo y un crecimiento insostenible de la deuda externa de países en vía de desarrollo.

Relación entre financiarización y Marco Conceptual de las Normas NIIF

El proceso de uniformizar la contabilidad se inició en el año 1951, cuando en Europa Occidental se realizó un congreso de Contadores Públicos, cuya finalidad era la de internacionalizar el plan de cuentas, la cual fue elaborada por el francés Joseph Anthoniof. La idea no tuvo mucho éxito a nivel internacional, pero en entornos nacionales de países de Europa, América latina, entre otros, si fue de gran éxito.

En la década de los 60 se inician en Inglaterra estudios e investigaciones para crear principios contables que fueran de propósito internacional, en el año 1973 se creó el Comité de Normas Internacionales de Contabilidad (IASC) bajo la orientación anglosajona y esta a su vez fue reemplazado por IASB - International Accounting Standards Board (Junta de Normas Internacionales de Contabilidad) el primero de abril de 2001.

El IASC trabajo por 28 años, elaboro 41 Normas Internacionales de Contabilidad, 32 interpretaciones (SIC) y se elaboró el marco conceptual enmarcado por una dirección corporativa, es decir, al servicio de intereses de empresas transaccionales, estas son organizaciones o entidades de grandes dimensiones que dedican a la producción de bienes y servicios y cuentan con filiales en otros países, estas empresas tienen un enfoque globalizado y buscan maximizar sus utilidades.

El pensamiento contable surgió por la necesidad de eliminar la contabilidad que solo era basada en la parte técnica, ahora es enfocada desde la perspectiva de las normas internacionales y se basa en teorías neoclásica (contismo, personalismo, controlismo, haciendalismos y patrimonialismo) y financiera, esta influencia hace que se presenten cambios en la estructura contable y es aquí donde encontramos la relación entre la financiarización y el marco conceptual de las normas internacionales de información financiera.

Con los avances que ha producido la globalización, se ha obligado a realizar cambios urgentes en la en las estructuras contables y financieras, para estar al mismo nivel que el resto del mundo, por este motivo es importante que las empresas tengan un control interno adecuado, con seguridad razonable de los Estados Financieros y un alto nivel de aseguramiento para emitir una información clara, útil y de calidad.

Actualmente para realizar mediciones contables, se adoptan procedimientos que son propios de las finanzas, esto es con el fin de hacer el diagnóstico de la situación financiera y económica de cualquier organización para la adecuada toma de decisiones a futuro. El diagnóstico puede ser interno o externo. El primero mencionado es para corregir aspectos negativos y fortalecer los positivos de la empresa, el segundo es de gran utilidad para que otras empresas o usuarios conozcan la información económica y financiera de la entidad. De este modo podemos darnos cuenta que las pautas, objetivos y políticas del sistema contable están fuertemente influenciadas por las necesidades de los usuarios. (Jame, 2015)

De esta manera se puede evidenciar que el marco conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera, funciona y da pautas enfocándose hacia los mercados capitales para cumplir con las necesidades de información de familias, empresas o estado (agentes económicos) que intervienen en ellas.

Anteriormente la contabilidad solo era para información del propietario, con la evolución que ha tenido la contabilidad se adaptan nuevos enfoques que llevan a la mayor utilidad posible en la toma de decisiones.

CONCLUSIONES

El desarrollo del capitalismo financiero (financiarización), por causa de la globalización en el contexto económico, ha generado cambios de gran importancia en el pensamiento contable, en su estructura y práctica.

Los cambios en el pensamiento contable, están dirigidos por la Junta de Normas Internacionales de Contabilidad (International Accounting Standards Board) IABS, por medio del Marco Conceptual de las normas NIIF y tiene como propósito uniformizar el proceso contable para el beneficio de corporaciones transaccionales en la actual sociedad globalizada, enmarcada en un modelo económico neoliberal.

El marco conceptual de las normas NIIF está basado en las técnicas y metodológicas de las finanzas, por eso es su objeto es brindar Información de Los Estados Financieros a inversionistas, prestamistas entre otros para la toma de decisiones.

Este nuevo modelo económico ha llevado a que el sector productivo se vea cada vez más sometido por la dinámica especulativa del sector financiero, su finalidad es la de maximizar la utilidad de los agentes económicos a un corto plazo.

BIBLIOGRAFÍA

- Alvarez, H. A. (2018). La supra-regulación contable y la financiarización económica. *Investigación en Administración, Contabilidad, Economía y Sociedad*, 20,21.
- Epstein, G. (2005). 3.
- Foundation, I. (2001). marco conceptual de las normas niif. 7.
- Jacinto, R. A. (2015). Marco Conceptual de los Estándares Internacionales de Información Financiera y su relación con el Gobierno Corporativo. 141.
- Jame, J. I. (s.f.). Concepto de sistema contable y causas de las diferencias a nivel internacional. 49.
- Mora, E. S. (2015). Las transformaciones del pensamiento contable en el desarrollo del. *Pensamiento actual*, 16.
- Que es el Capital Financiero*. (2019). Obtenido de Credy: <https://www.credy.es/que-es-capital-financiero/>
- Sanabria, A. (2012). concepto y orígenes. *revista economica mundial*, 198.